

# EL DIARIO

Periódico imparcial

Anuncios y comunicados.

A PRECIOS CONVENCIONADOS

Toda la correspondencia de carácter administrativo al Administrador

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Precios de Suscripción

En Orihuela, un mes. . . . . 1 pt

Fuera, un trimestre . . . . . 3 50

Pago anticipado

## Pañería de Eleuterio Garcia

Mayor, 14, ORIHUELA

Se acaba de recibir para la próxima temporada de verano un selecto surtido en lanillas, australias, cheviot y FRESCOS decatizados inecogibles. — CUÑAS y estambres finísimos azules tina sólidos. Armures, Gergas, Ni-eñas y Brapiés, negros permanentes. — Bonita colección en pantalones edio ancho, estilo inglés en blanco y colores. — Variados surtidos en rtes chalecos fantasía. — Infinidad de Holandas, Briles é Hilos propio ra trajes de caballero. — Especialidad en Sarguillas, Tamis, Alpacas y rinos franceses para sotanas y manteos. — Precios sin competencia.

## Smith Premier

Es la mejor máquina de escribir

Antes de decidirse a compra otra

Escriba V. a D. Antonio Ollas, Apartado de Correos 312, o a su representante en Orihuela y Torrevieja, Sr. Sansano.

## Ocasión

SE VENDE un huerto de naranjos sangrinos, de diez años entrada de camaje, y otras tierras, consriego de la acequia de Callosa, situadas en el término de Catral.

Darán razón en Callosa, calle Paseo de la Estación núm 1.

## CONTRA EL HONOR

### Nacional

De nuevo empiezan a agitar-se los enemigos de España, con el pretexto de la campaña de Marruecos.

Verdaderamente causa sonrojo que en los momentos difíciles para la patria, en que está comprometido el honor nacional, haya malos españoles que

pretendan provocar desórdenes.

Hemos aceptado compromisos y no podemos ni debemos retroceder, en Africa están nuestros hermanos y debemos alentarlos para que defiendan el sagrado emblema de la patria.

La ocupación de Tetuán, ha sido necesaria para que nuestra zona de influencia tenga la seguridad que ha menester y había que contar con que aquellas tribus limítrofes, gente salvaje y avezada a la lucha, opusieran tenaz resistencia.

El avance de nuestros soldados no ha sido un capricho para dejar sentir a los moros la superioridad de nuestras armas; ha sido una operación necesaria para ocupar tres puntos estratégicos; Cuesta Colorada, Pinat y Fondak, formándose con la posesión de ella una

cadena entre Alcázar y Tetuán que tendrá a raya a los rifeños

La ocupación de estas posiciones que distan 14 y 15 kilómetros entre si y una de ellas está a la vista de Tanger, logrará que los moros encerrados en la montaña y teniendo que bajar al llano en busca de las subsistencias, se someten a España, con lo que ésta consiguiera sus propósitos.

Ha hemos visto como las operaciones se han realizado con éxito.

No hay, pues, motivo para esas alarzas ni esas actitudes de intransigencia que no conducen a nada.

Las bajas que hemos sufrido en los combates, en los que los rifeños han puesto resistencia tenaz, son consecuencias naturales de la guerra.

Francia viene sufriendo igualmente pérdida de hombres y dinero para dominar una parte de Marruecos y en ningún departamento se han promovido algaradas para crearle dificultades.

No diremos que España tenga mayor o menor interés en la contienda, pero lo que si podemos decir es que retroceder en las actuales circunstancias sería una cobardía y eso no puede ni debe consentirse.

## Graves sucesos

### en Torrevieja

Su origen y causas

Tras del correspondiente escanda-

lo de protestas se lanzan contra la Administración de las Salinas con objeto de exterminar al Representante de las mismas si se negaba a admitir a los obreros despedidos. En todos estos movimientos desplegaban gran actividad manifestando que no querían esperar la llegada del tren de las 11 porque vendrían más fuerzas y no les sería tan fácil realizar sus propósitos.

En la puerta del referido edificio habian cuatro parejas de Carabineros de Caballería al mando de un Sargento. Dentro del edificio en el zaguán del mismo, el sargento de la Guardia civil de este puerto con cuatro números.

La actitud de los grupos, era verdaderamente terrible, y los señores ayudante de Marina y capitán de carabineros, tratan de convencer al repetido señor Molina para que dispusiera o dejara sin efecto sus determinaciones, no consiguiendo su objeto.

En estos momentos vuelve a salir a escena el célebre y prestigioso concejal, quien trepando por una reja se encarama al balcón de las habitaciones que ocupaba el señor Molina, para que accediera a la petición de los amotinados.

A partir de este momento arrecia el asalto del edificio, con maderos desprenden las rejas de las paredes y las piedras llueven a millares, los «brutos» debieron sufrir tal impresión que se quedaron inmóviles, pues de otra manera no se comprende que pudieran las masas tranquilamente acercarse al edificio y ejecutar lo expuesto.

Penetra la turba en el edificio

Establecimiento de tejidos . . . Tempoda e invierno  
Ultimas novedades para señoras. : Gergas . : Especialiengderos blancos.

GRAN PAÑERIA Estambres cheviot. Armures y mantas de viaje

asaltando las habitaciones del señor Molina y destrozando todo cuanto hallaban a su paso. Dicho señor seguido de unos cuantos empleados, fieles al ver su vida y la de todos en peligro, tienen que trasladarse de unas habitaciones a otras conforme les perseguían los asaltantes. Agotados todos los lugares del edificio, decidieron salirse a espaldas del mismo, o sea a las eras de la sal, a donde también les perseguían y acababan a pedradas. Ya en el último lugar del cercado y creyendo llegar el momento final de su existencia, comenzaron a hacer disparos al aire, para ver si podían ser contenidas las masas que se hallaban a cortos pasos de distancia.

En estos críticos momentos llegó el señor capitán y un teniente de la Guardia civil con catorce números y unos cuantos jinetes de carabineros, así como también el capitán y un teniente de este mismo cuerpo, pudiendo librarles de una muerte segura. Las palabras de persuasión de los referidos militares no fueron al parecer atendidas por las masas, y para solucionar el conflicto, abtaron por acceder a los descos de éstas, a cuyo efecto, ataron codo con codo a las siete víctimas y las condujeron detenidas al Ayuntamiento.

El momento no podía ser más honoroso e imponente y solo comparable al paso de Jesucristo por la calle de Amargura; el «piulach» poseído de su triunfo, se desborda en sus iras lanzando injurias, amenazas y calumnias sobre aquellos 7 dignos caballeros, convertidos en criminales y conducidos entre fusiles por la fuerza pública. Los momentos debieron ser terribles para sus espíritus y es fácil que hubieran preferido la muerte al espectáculo que ante sus ojos se desarrollaba.

Una vez en el lugar de su detención las masas tenían sed de mayor venganza, y como es natural seguras de su triunfo pedían la destitución del Ayuntamiento y que fueran traídos en la misma forma las personas a quienes ellos dan el calificativo de Caciques. Algunos individuos de los más exaltados, se lanzan hacia las casas de familias honradas y decentes y las injurian y amonazan de una manera inícuo e infame; los momentos son terribles y pueden considerarse de plena anarquía.

Las personas que adoptaron

las medidas son ovacionadas y victoreadas en la puerta del Ayuntamiento, y a gema hasta levantada en ombros.

A partir de este momento comienza el Juzgado de Instrucción de Orihuela a instruir las oportunas diligencias.

En estas circunstancias de honda tristeza y emoción, con lo anteriormente relatado, no es difícil comprender el verdadero estado de los ánimos y el peligro en que por el procedimiento quedan las personas y las cosas. Cada detención constituye una protesta y los verdaderos autores se consideran como víctimas.

¿Cuál será el resultado de la epopeya? Es imposible predecirlo; pero el que escribe estas líneas considera, que si el principio de Autoridad no se impone de una manera seria y decisiva en Torreveja, será indispensable, que las personas de orden, abandonen la población y la dejen a merced de «Petrolos», «Temporales» y «Sermoneros».

CORRESPONSAL.

## LA PESCA EN EL MAR

La fantasía de un día, el azar de los encuentros, los guiados hacia las costas arenosas, hacia las tranquilas lagunas ó hacia las marismas?

El que en la pesca busca una distracción, debe estar al corriente de los movimientos alternativos y diarios de las aguas del mar, que cubren y abandonan sucesivamente las playas. La hora exacta os indica el momento más favorable para la pesca (que es siempre la marea ascendente) y os evita la desagradable y a veces peligrosa aventura de ser sorprendidos por las olas.

Varias son las clases de pesca que pueden tener lugar en las costas arenosas. Voy a indicaroslas, reservandome el derecho de ponerlos, más tarde al corriente de las pescas en las costas rocosas, en los puertos y en alta mar.

¿Queréis pescar con caña?

Después de haber cuidadosamente levantando las redes, asegurados los anzuelos con solidez, e instalado convenientemente, proceded a la «boete»

de la caña. Los gusanos de arena, los cangrajos de mar, proporcionan un cebo muy práctico.

Una vez preparadas las cañas y cestos con tapa en forma de bandolera, marchad a lo largo de las inmensas playas de arena fina que reflejan con el sol las argentinas moléculas de mica. Colocados en una eminencia, en un lugar en que la ola forme corriente, podéis arrojar el anzuelo y lanzar la caña que se tenderá ligeramente, una vez que el plomo haya llegado al fondo. A la menor sacudida que se sienta, se tirará hacia sí con rapidez. Y en seguida y dado caso que la fortuna os favorezca, el cestillo se llenará de pescados planos de todas clases que divan en el fondo de la arena para escapar a los ojos del pescador merced al color gris de su cuerpo.

¿Preferis la pesca con caña durmiente?

Proveeros de estacas de saúce o nogal del grosor de un dedo, y de 50 centímetros de largas, a las cuales se atará un bramante de 3 o 4 metros. A la marea baja hincad las estacas con una distancia de 40 metros una de otra, de manera que la cabeza del pié sobrepasa la arena unos 15 centímetros. Volved cuando venga la marea baja, 12 horas después; recogido entonces el producto de la pesca, se vuelve a poner cebo. Un segundo procedimiento consiste en tender al fondo del agua: en marea baja, una cuerda de 150 a 200 metros y en la que se colocarán anzuelos espaciados de metro o metro y medio.

Esta cuerda es afada por sus extremos a una estaca que se enterrará en la arena.

Esta es una pesca bastante difícil para un principiante y además le ocasionaría descontentos mil.

Un género de pesca divertido y fructífero y que exige un material poco costoso, consiste en la pesca de pie: En las grebas de la bahía, cuando desciende la marea, en lagunas, de 50 centímetros a un metro de profundidad, tiene lugar retirada

en que los pescados planos, que no han podido seguir la corriente, se ocultan esperando el regreso de la ola. Provisto de un bastón de 1 m. 50 terminando por una punta de hierro de 10 centímetros, penetraréis en estos charcos.

Patinando sobre su arenoso fondo, forzais la salida que, atontado viene a guarecerse a vuestros pies.

Entonces se le pone el pié encima, obteniéndose así una recogida excelente de salmones y pliegues.

¿Os place tomar un buen plato de esos exquisitos cangrejos de mar grises y proporcionaros al mismo tiempo un ejercicio higiénico? Pues bien, proveeros de un traje de baño y una especie de tijeras y marchad, cuando venga la ola paralelamente a la hoja, y escarbando la arena con vuestros instrumentos aprisionais a los pobres incautos.

Sin duda alguna conoceréis ese pequeño y encantador pescado de cuerpo afilado en forma de torpedo, con reflejos azules y plateados que habita en la arena. Es el lazón, que frito proporciona un delicioso plato. Para pescarlo id. a la marea baja, en la playa que descubre el mar, y con ayuda de una picota escarbada la arena haciendo hoyos.

El pescado, rápido como el rayo, salta y se introduce en el hoyo; para cogerle no es preciso más que vista y destreza.

Y por la tarde volveréis satisfechos de esta excursión a través de la graba, con la cara curtida por el sol, es cierto; pero muy orgulloso con poder enseñar a vuestros amigos escépticos, vuestros cestos bien repletos de cangrejos vivos y frescos y de peces argentados.

X. X.

## NOTICIAS

Nuestro joven amigo el aprovechado escolar D. José Ballesteros Meseguer, ha aprobado con brillantes calificaciones los ejercicios de la reválida del bachillerato en el instituto de Murcia, por lo que le felicitamos cordialmente.

Mañana tardé, tendrá lugar en la

# La Alhambra

Gran establecimiento de tejido

José Marín Garrigós

Temporada de verano de 1913

Grandes novedades en toda clase de géneros para señoras y señorita. Inmenso y variado surtido en generos blancos. Especial para trajes de caballeros.

MAYOR, 1 y 2 ORIHUELA 3

plaza de toros de Alicante, la gran corrida de la temporada, en la que las cuadrillas de los celebrados diestros «Bombita», «Machaquito» y «Galilito», lidiarán nueve toros de las acreditadas ganaderías de Murube, Beragua y Santa Coloma. Para poder asistir cómodamente a la corrida, la Compañía de Ferrocarriles Andaluces, ha establecido trenes especiales con billetes de ida y vuelta a precios reducidos. Los trenes, saldrán de esta ciudad a las doce y treinta minutos de la mañana, y regresarán de la estación de Alicante a las ocho y quince de la noche; costando los billetes, tres pesetas setenta y cinco céntimos en segunda clase y dos pesetas cincuenta céntimos, en tercera.

A aquellos de nuestros favorecedores que mañana celebran su onomástico, desea esta redacción, toda suerte de felicidades.

En el paseo de la Glorieta, se celebrará mañana noche, la verbena de San Pedro, durante la cual, la banda municipal de música, dejará oír un variado programa, de escogidas composiciones.

Nuestro estimado amigo el joven D. Luis Bueno García, ha obtenido brillantes notas en los ejercicios de la licenciatura de medicina, en la Universidad de Madrid, por lo que le felicitamos sinceramente.

Ha marchado a Torreveja en compañía de su distinguida familia, nuestro excelente amigo el juez de aguas de esta ciudad D. José Balaguer Murcia.

El joven y aprovechado estudiante nuestro amigo D. Francisco García Hernández, ha aprobado las asignaturas de...

naturas del último curso del bachillerato con honrosas notas, en el Instituto de Murcia. Que sea enhorabuena.

El Deán de la Catedral de Murcia, nuestro distinguido amigo y paisano, D. Julio López Maymón, sufrió una caída, ocasionándose contusiones de algún cuidado, de las que ya está totalmente restablecido. Sentimos el accidente, y celebramos la reposición del ilustre enfermo.

—Hoy celebra sesión supletoria nuestro Ayuntamiento, cuyo resultado, daremos a conocer a nuestros lectores, en la edición del lunes.

Convocada por el delegado de la Dirección General de Industria y Comercio, Sr. Marqués, se reunió anoche la junta directiva de la Cámara de Comercio de esta ciudad, para resolver las cuestiones que propuso este organismo a ventilar ante el Ministro de Fomento.

El presidente de dicho organismo D. José Martínez Sánchez, presentó su dimisión con carácter irrevocable, siéndole admitida.

Oportunamente daremos más detalles no haciéndolo hoy por falta de tiempo.

## Sastrería de Antonio Pérez

Plaza de la Soledad

### ORIHUELA

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trajes para caballeros y niños con arreglo a los patrones de la última moda de París.

Especialidad en trajes para señores sacerdotes; sotanas manteos, etc.

Economía, prontitud y esmero.

Antonio Pérez, Plaza de la Soledad.—Orihuela.

RESULTADOS EGROS

## Cuano "Pagán,"

premiado con medalla de oro en varias Exposiciones

Saco de 70 kilos 15 pesetas

Primeras materias para toda clases de cultivos

PAGO AL CONTADO

Santo Cristo, 5—MURCIA

REPRESENTANTE EN ORIHUELA

DON JOSÉ CASES, Calle de San Juan, núm. 50.

¡MUY IMPORTANTE! El que compra pagando a plazos paga por el que no paga RIQUEZA GARANTIZADA

# Banco de Cartagena

## CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.

Saldo anterior	Ptas. 15.019.177,37
Imposiciones durante la semana	» 435.878,04
Suma	Ptas. 15.455.055,41
Reintegros	» 438.078,87
	Ptas. 15.016.976,54

Cartagena 21 de Junio de 1913

## Oposiciones a la Hacienda Pública

OFICIALES 4.ª (2.000 pesetas anuales)

### PROXIMA CONVOCATORIA

Para las futuras oposiciones Oficiales de Hacienda, conviene a los que deseen preparar el Programa con la extensión necesaria para SOBRESALIR en estos concursos donde tanto aspirante acude, y con el tiempo suficiente para evitar las premuras del corto plazo que media desde que se anuncian hasta que comienzan los ejercicios, dirigirse a D. Francisco A. Orongo, Ofici I por oposición con destino en la Intervención de Hacienda de esta provincia.

Para detalles de texto y sistema de preparación económica y ventajosa Calderón de la Barca, 17, 2.ª.—Alicante

### Nota importante

Conviene a los que tengan propósitos de ingresar en este Cuerpo, pararse para las próximas oposiciones, pues de prosperar los proyectos de actual Ministro de Hacienda, el ingreso se hará desde el año 1914, por la categoría de Oficiales quintos con 1.500 pesetas.

Calderón de la Barca, 17, 2.ª.—Alicante

## Banco Hipotecario de España

Préstamos de 5 a 7 y Urbanas  
Entre otros sonsetense periodos  
plazo: 4 25 por 100 anual amortización en  
Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y  
trega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten oposiciones en todas las poblaciones y capitales de España

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA  
Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 117.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

Figurines y revistas de modas — José María Soriano Bueno, San Juan, Orihuela.

Francés Esperanto — Lecciones a domicilio — José María Sarabia Vergel.

La Reina de la Moda

Más de 120 modelos de todas clases. 1.25 ptas. ejemplar en casa de Sansano.

# Almacén de maderas

-DE-

# Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela

En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell Calvache tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con las de España.

Calle de Unión Agrícola  
Orihuela

# Agencia MARTINEZ

servicios en todos los trenes

*Eslamás ntigu e de la Región. La que más garantía ofrece  
La que entrega sus encargos el mismo día*

Oo pscervfijo entre Murcia, Cartagena, Alicante, Torrevieja y pueblos intermedios combinados para Valencia, Madrid y Barcelona  
En Alicante, D. Pascual Martínez, P. Isabel II, 4.—En Elche, D. Pascual Peral, S. Jaime, 4.—En Crevillente, D. Antonio Davo, San Antonio, 21.—En Albaterra, Manuel García, Plaza, 6.—En Almoradí, D. Francisco Bueno, Principe 8.—Rojales, D. Manuel Martínez, Cuarto, 14.—En Torrevieja, D. Antonio García, Rodas, 15.—En Callosa, Manuel López, Correo.—En Jijona, D. Mariano Mateo, Sta. Lucía, 12.—En Murcia, D. Pascual Martínez, P. Isabel II, 4.—En Cartagena, D. Joaquín Gallud, Duque, 35.—En Valencia Sr. Cuenca, calle del Lobo, 3.—En Barcelona, D. Enrique Valls, Pasaje.—En Madrid, D. Cánovas y Valero, Atocha, 4.  
En Orihuela ha cesado del servicio de esta agencia D. Mariano Huert y ha nombrado en su lugar a D. Mariano Mateo, Sta. Lucía, 12.

# DISPONIBLE

Restauración de  
Antonio Pérez  
Plaza de Solana  
ORIHUELA  
En esta restauración se han empleado materiales de primera calidad y se ha trabajado con el mayor cuidado y perfección.  
El precio es muy módico y se garantiza la permanencia de la obra.  
Antonio Pérez, Plaz. de Solana, Orihuela.

# GUANO "Pagán"

Se vende en Orihuela, en el barrio de San Juan, un lote de 20 toneladas de Guano "Pagán" de primera calidad, para abono de tierras.  
El precio es de 20 pesetas por tonelada.  
Se vende en Orihuela, en el barrio de San Juan, un lote de 20 toneladas de Guano "Pagán" de primera calidad, para abono de tierras.  
El precio es de 20 pesetas por tonelada.